

EXAMEN MENSUAL

Febrero 2023



@_CEPOS



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx



EL PANORAMA DE FEBRERO

1. La **pandemia del Covid-19** se mantiene presente en nuestro país, aunque su intensidad es mucho menor a la del 2022 o 2021, sobre todo en cuanto al número de muertos. Hasta el 28 de febrero se acumularon más de 7.45 millones de contagios y 332 mil fallecidos en México, mientras que en todo el mundo hay 680.1 millones de casos.
2. La **situación económica**, marcada por la inflación, que se mantiene en niveles preocupantemente altos, que llevan al Banco de México a seguir elevando la tasa de interés de referencia a niveles no vistos en muchos años.
3. La **lucha política**, reflejada principalmente en los ajustes al interior de Va por México, la polémica dentro del PRI por la ampliación del periodo de Alito Moreno, las precampañas en el Edomex y la decisión del jurado en el caso García Luna.
4. La **reforma electoral y los cambios en el INE**, en un mes marcado por la intensificación de la lucha alrededor del Instituto Nacional Electoral, cuyo funcionamiento se vería drásticamente afectado por el “Plan B” de López Obrador y que, además, ya está en proceso para renovar 4 de los 11 integrantes de su Consejo General, incluyendo el presidente.



PANDEMIA DEL COVID-19 EN MÉXICO

- El 1 de febrero, México tenía 7,377,333 casos de Covid-19 y al 28 de febrero la cifra subió a 7,451,429: un incremento del 1% (una tercera parte que en enero). En el mismo lapso pasamos de 332,198 muertos a 332,988: un aumento del 0.23%.

SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante febrero el peso se mantuvo frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en \$18.55 pesos y cerró el 28 de febrero en \$18.25 pesos.
- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes concluyendo la jornada del 1 de febrero con 55,018.91 unidades y cerró con 52,758.06 el 28 de febrero. En el caso de Biva, su índice principal cerró la primer jornada del mes en 1,148.03 puntos y llegó a 1,098.95 el día 28.
- El 1 de febrero la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$66.61 dólares/barril, y para el 28 de febrero su precio había subido menos de un dólar, a 67.27 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 9 de febrero. El Banco de México aprobó unánimemente elevar en 50 puntos base la tasa de referencia, colocándose en 11%. Prevén que la inflación regrese al rango esperado (entre 2 y 4 por ciento) a finales del 2024.
 - 9 de febrero. El INEGI informó que el Índice Nacional de Precios al Consumidor cerró enero con un aumento anual del 7.91%. La inflación subyacente alcanzó un 8.45%.
 - 23 de febrero. El INEGI informó que, durante la primer quincena de febrero, la inflación alcanzó un 7.76%. La inflación subyacente se ubica en 8.38%.
 - 24 de febrero. El INEGI informó que, al cierre del cuarto trimestre del 2022, el Producto Interno Bruto registró un incremento anual del 3.7% anual.
 - 27 de febrero. Se informó que Comisión Federal de Electricidad perdió más \$39,703 millones de pesos al cierre del 2022.
 - 27 de febrero. PEMEX cerró el 2022 con ingresos por \$2.4 billones (millones de millones) de pesos y un rendimiento neto de 23,500 millones de pesos.

LUCHA POLÍTICA

- Fue un mes positivo para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 60.7% el 1 de febrero, y a partir de ahí mostró una tendencia al alza, por lo que cerró el 28 de febrero con un 63% lo que representa un avance de casi tres puntos porcentuales.
- Dentro del oficialismo:
 - 21 de febrero, Ricardo Monreal y Claudia Sheinbaum se reunieron en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento capitalino. Señalaron que fue una “reunión amigable” y “coincidimos en la importancia de la unidad en nuestro movimiento”.



- Dentro de la oposición:
 - 1 de febrero. PRI y PAN insistieron en que el PRI se encargará de la selección de candidatos a gobernador del 2023, mientras que el PAN dirigirá la selección de candidatos la presidencia y la CDMX.
 - 1 de febrero. Los dirigentes del PRI, PAN y PRD compartieron en redes sociales una fotografía junto con la proclama: “¡Así lo quiere la gente! Vamos juntos, #VaXMéxico Ganaremos 2023 y 2024”.
 - 2 de febrero. El secretario general del Movimiento Territorial solicitó expulsar del PRI a Miguel Ángel Osorio Chong, por su conflicto con Alito Moreno.
 - 9 de febrero se reunieron en privado Alejandro Moreno y Miguel Ángel Osorio. Después, hubo una reunión con los demás senadores del partido.
 - 27 de febrero. El Consejo General del INE rechazó la ampliación del periodo de “Alito” Moreno al frente del PRI hasta después de las elecciones del 2024. Deberá concluir en agosto del 2023, aunque todavía puede impugnar.
- Elecciones del 2023:
 - 9 de febrero. El Universal publicó una encuesta que coloca a la morenista Delfina Gómez 56%, contra un 37% de Alejandra Del Moral, candidata de Va por México al gobierno del Estado de México.
 - 12 de febrero. Las dos candidatas a la gubernatura del Estado de México cerraron precampaña con eventos multitudinarios en Texcoco.
 - 19 de febrero. José Ramón Gómez Leal (Morena) arrasó en las elecciones extraordinarias para senador en Tamaulipas, superando por más de 3 a 1 a Imelda Sanmiguel (Va por México). Apenas participó el 21% del padrón.
- Actividad parlamentaria relevante:
 - 8 de febrero. La Cámara de Diputados aprobó (261 a favor, 26 en contra, 198 abstenciones) la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano. incluyendo un Sistema de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo Mexicano, encabezado por la Secretaría de la Defensa Nacional. Pasó al Senado, que la aprobó el 22 de febrero.
 - 14 de febrero. En la Cámara de Diputados se analiza reformar la Ley sobre Delitos de Imprenta y castigar con hasta 40 UMAS (\$4,149 pesos) los insultos al presidente. Al día siguiente, López Obrador señaló que la vetaría.
- El caso García Luna:
 - 13 de febrero, Jesús Zambada declaró que él personalmente le entregó 5 millones de dólares a Genaro García Luna, a cambio de que el funcionario le diera un trato preferencial a su cártel.
 - 21 de febrero. Genaro García Luna fue declarado culpable. Su sentencia se espera para el 27 de junio y puede alcanzar la cadena perpetua.
- Otros temas relevantes
 - 2 de febrero. Se publicó el decreto que ordena sacar del aeropuerto Benito Juárez las operaciones exclusivas de carga. Las empresas tienen 108 días hábiles para encontrar alternativa; la opción natural es el AIFA (Santa Lucía).



- 3 de febrero. Se informó que la Asociación de Transporte Aéreo Internacional ya revisó el AIFA y comprobó que no está listo para gestionar carga en vuelos internacionales.
- 7 de febrero. Se revelaron videos donde se ve recibiendo dinero a la senadora Rocío Abreu y a los funcionarios campechanos Raúl Aarón Pozos y Armando Constantino Toledo.
- 9 de febrero. Santiago Creel e Ignacio Mier aparecieron en público para dar por resuelta la polémica que había provocado que Morena, PT y PVEM pidieran la salida del panista como presidente de la mesa.
- 16 de febrero. Se anunció que la nueva Mexicana de Aviación, operada por el gobierno federal, arrancará en 2023, con una flota inicial de 10 aviones.
- 20 de febrero. Se entregó el informe general de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2021. Hubo irregularidades por 64,835 millones de pesos en la federación y los estados. Apenas se han recuperado 2,994 millones.
- 24 de febrero. Se reveló que Yasmín Esquivel plagió casi la mitad de su tesis de doctorado (presentada en 2009).
- 24 de febrero. Rosario Robles fue absuelta de las acusaciones por desvío de recursos públicos, tras un proceso de casi 4 años.
- 24 de febrero. La presidenta del Perú, Dina Boluarte, anunció que retira oficialmente a su embajador en México.
- 28 de febrero. Un juez ordenó cancelar la orden aprehensión que pesaba sobre Francisco Javier García Cabeza de Vaca, quien señaló que presentará denuncias contra de aquellos que falsamente lo acusaron.

REFORMA ELECTORAL Y CAMBIOS EN EL INE

- 1 de febrero. El Instituto Nacional Electoral presentó ante la Suprema Corte su propia controversia constitucional respecto a las reformas a la Ley General de Comunicación Social y a la Ley General de Responsabilidades Administrativas.
- 16 de febrero. Se abrió el registro para quienes quieran ocupar alguna de las 4 plazas del consejo general del INE que quedarán libres este año.
- 17 de febrero. La Cámara de Diputados eligió a los integrantes del comité encargado de evaluar a los aspirantes al Consejo General del INE. Al menos 5 de los miembros del citado comité son cercanos al oficialismo.
- 21 de febrero. Se ordenó suspender la aplicación de las reformas a la Ley General de Comunicación Social, específicamente en los casos de Coahuila y el Estado de México.
- 22 de febrero. El Tribunal Electoral ordenó que una mujer debe ser seleccionada para la presidencia del Consejo General del INE.
- 22 de febrero. El senado aprobó (72 votos a favor y 50 en contra) el paquete de reformas que integran el “Plan B” en materia electoral. La versión aprobada no incluye la “cláusula de vida eterna” para transferir votos a los partidos pequeños.
- 26 de febrero. Al menos medio millón de personas marcharon pacíficamente en más de 100 ciudades de México y el mundo para manifestar su rechazo al “Plan B” que pretende desarticular al Instituto Nacional Electoral.



@_CEPOS



CEPOS Centro de Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx